

Commission Fondateurs
39 rue Notre-Dame des Champs
75006 Paris
mariefcparis@gmail.com
cice@orange.fr

Paris, 28 novembre 2021
Premier dimanche de l'Avent.

Chères toutes,

La Commission Fondateurs vous invite à faire en ce temps de l'Avent un

Chemin d'écologie intégrale avec Adélaïde.

L'objectif visé par ce nouveau recueil de textes (31 à 40)¹ est de nous aider à chercher avec Adélaïde comment nous engager davantage dans l'écologie ou le service du développement humain intégral.² (cf. aussi C. 14,15,28,58).

Certes, nous sommes bien conscientes que du temps d'Adélaïde, on ne parlait pas d'écologie. Mais il nous a semblé que nous pouvions cependant la regarder comme une préfiguration, une figure de 'femme d'écologie intégrale', comme dans la Bible on parle de 'préfiguration, figures du Christ' en Abraham, en Moïse, en David...

Aussi, nous avons choisi de chercher et de trouver dans la vie d'Adélaïde certains *aspects préfiguratifs* de cette écologie intégrale.

En bleu d'abord, nous indiquerons des éléments essentiels de cette écologie intégrale avec chaque fois une courte citation de Laudato Si (LS).

En noir, ensuite, nous mettrons nos 'lunettes écologie intégrale' pour trouver ces éléments dans la vie ou les écrits d'Adélaïde.

Et nous les garderons pour nous poser les questions proposées à la fin de chaque texte, individuellement et en communauté. Elles seront aussi en bleu.

En voici le plan :

1. Tout commence par une prise de conscience dans le cœur, un appel pour un changement de vie. C'est la même chose pour écologie intégrale !

'La violence qu'il y a dans le cœur humain blessé par le péché se manifeste aussi à travers les symptômes de maladie que nous observons dans le sol, dans l'eau, dans l'air et dans les êtres vivants'. (LS 2)

L'appel particulier d'Adélaïde et le Projet reçu (retraite 1776) (texte 31).

¹ Nous vous rappelons que les 3 séries d'extraits des Fondateurs déjà envoyés peuvent être trouvés sur notre site international dans le *tableau chronologique interactif de nos fondateurs*.

https://sfcinternational.org/FRA/index.php?option=com_content&view=article&id=93&lang=es

² Avec quatre dimensions : envers la Création, envers Dieu, envers les autres et envers soi-même.

2. Il s'agit de 'sortir' pour développer une culture de la rencontre et du soin, global, tant corporel que spirituel.

'La gravité de la crise écologique exige que tous nous pensions au bien commun et avançons sur un chemin de dialogue qui demande patience, ascèse et générosité'. (LS 201)

Recherches d'Adélaïde reformulées par le Père de Clorivière (1787) (texte 32).
Les vœux et un apostolat auprès des pauvres bien liés.

3. Un mode de vie est marqué par la simplicité, la sobriété et le partage, 'l'honnête nécessaire'.

'Soyons heureux avec peu'. (LS 222 + 211 + 214)

Son mode de vie durant son noviciat, marqué par un nouvel habillement à St Servan, une vie simple avec sa servante, le partage de ses vêtements, des relations 'égalitaires' avec chacun, en cohérence avec une vie selon les vœux (texte 33).

4. Importance de la dimension spirituelle : l'émerveillement devant Dieu, ses créatures, sa création (Eco-spiritualité). (C 15)

'Dieu a écrit un beau livre « dont les lettres sont représentées par la multitude des créatures présentes dans l'univers ».[54] Les Évêques du Canada ont souligné à juste titre qu'aucune créature ne reste en dehors de cette manifestation de Dieu : « Des vues panoramiques les plus larges à la forme de vie la plus infime, la nature est une source constante d'émerveillement et de crainte. Elle est, en outre, une révélation continue du divin ». Les Évêques du Japon, pour leur part, ont rappelé une chose très suggestive : « Entendre chaque créature chanter l'hymne de son existence, c'est vivre joyeusement dans l'amour de Dieu et dans l'espérance »'. (LS 85)

Nous n'avons certes aucun texte où Adélaïde nous parle de sa relation à la Création. Mais nous pouvons reprendre *notre extrait* de la 8^{ième} lettre circulaire (extrait 20 du Père de Clorivière) : 'Cultivez en vous l'homme de cœur...' qu'Adélaïde a certainement vécu !

5. L'écoute des cris de la terre et des pauvres qui pousse à se décentrer et à agir. (C. 28)

'Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres'. (LS 49)

Emménagement en appartement à Paris.

Adélaïde vivra en appartement et non dans un couvent, 'dans le monde mais pas du monde', au plus près des personnes, pour être libre d'agir. (texte 34)

6. Une adaptation-disponibilité aux conditions difficiles, aux évènements, des déménagements-décentremments. Combat spirituel

‘L’humanité est appelée à prendre conscience de la nécessité de réaliser des changements de style de vie, de production et de consommation, pour combattre ce réchauffement ou, tout au moins, les causes humaines qui le provoquent ou l’accentuent’. (LS 23)

Les débuts d’Adélaïde à Paris (texte 35).

Adélaïde doit déménager plusieurs fois dans ses débuts à Paris vu les circonstances et aussi pour ses missions.

7. Se centrer sur les personnes et s’engager envers les pauvres.

‘Justice, Paix et Promotion (soin) de l’intégrité de la création’ (JPIC), nouveau nom de ‘Justice et Paix’

‘En Saint François, on voit jusqu’à quel point sont inséparables la préoccupation pour la nature, la justice envers les pauvres, l’engagement pour la société et la paix intérieure’. (LS 10)

Autographe de Melle de Cicé présentant sa défense (texte 36) et

Adélaïde ne veut faire plus d’innocentes victimes (Maitre Bellart) (texte 36b)

Adélaïde promeut une culture de paix par sa vie et son attitude. En restant silencieuse au risque de sa vie, elle ne veut pas plus d’injustice en faisant plus de victimes innocentes. Elle montre du courage pour la vérité et une détermination pour la justice.

8. Agir avec d’autres. De l’individualisme à la solidarité. Au service du bien commun.

‘Il est toujours possible de développer à nouveau la capacité de sortir de soi vers l’autre. Sans elle, on ne reconnaît pas la valeur propre des autres créatures, on ne se préoccupe pas de protéger quelque chose pour les autres, on n’a pas la capacité de se fixer des limites pour éviter la souffrance ou la détérioration de ce qui nous entoure...’ (LS 208)

Portrait d’Adélaïde à Rennes et à Paris par Maitre Bellart (texte 37)

Description de la Société FCM à ses débuts. (texte 38)

L’écologie intégrale est une manière de s’intéresser à la vie et à sa fragilité. Nous sommes instituées par Dieu gardiennes, jardinières de la vie !

9. Pour un développement humain intégral, avec sa dimension sociale. (C 58)

‘L’amour, fait de petits gestes d’attention mutuelle, est aussi civil et politique, et il se manifeste dans toutes les actions qui essaient de construire un monde meilleur. L’amour de la société et l’engagement pour le bien commun sont une forme excellente de charité qui, non seulement concerne les relations entre les individus mais aussi les « macro-relations : rapports sociaux, économiques, politiques »’. (LS 231)

Authenticité de la vie d'Adélaïde. (texte 39)

L'attention aux personnes qu'elle visite, selon l'Évangile et non selon le monde, pour les soigner corporellement et spirituellement

10. Jusqu'en solidarité de vie avec les plus souffrants. Femme d'espérance. LS 158-205-220.

'L'espérance nous invite à reconnaître qu'il y a toujours une voie de sortie, que nous pouvons toujours repréciser le cap, que nous pouvons toujours faire quelque chose pour résoudre les problèmes. (LS 61)

Il suffit d'un être humain bon pour qu'il y ait l'espérance'. (LS 71)

Adélaïde en prison à Ste Pélagie (texte 40)

En vous invitant à lire, prier et réfléchir ces textes avec Adélaïde, pour entrer davantage dans notre conversion écologique, nous vous assurons de notre communion sur ce chemin et de notre prière.

Marie Frings
Assistante générale

Ma. del Carmen Vergara González
Supérieure générale